### BUENOS AIRES 26, 27 y 28 de MARZO de 2025, ARGENTINA



# DOCUMENTO INSPIRADOR DE LA COMISIÓN 1: "LA POTENCIA TRANSFORMADORA DE LOS CUIDADOS"

Coordinadoras de Comisión: Alberta Bottini (Universidad Nacional de Quilmes/UNQ - Espacio de Géneros de la RUESS/Red Universitaria de Economía Social y Solidaria, Argentina); Deisy Cona Seguel (Asamblea de mujeres insulares por las aguas/AMIPA Chiloé, Chile); Daniela González (Espacio Economía Feminista del Comahue, Argentina); Soledad González (CISCSA/Centro de intercambio y servicios para el Cono Sur, Argentina); Tita Torres (Mesoamericanas en resistencia por una vida digna, Costa Rica); Romina Rajoy (EIDAES-UNSAM/Universidad Nacional de San Martín, Argentina).

Pareciera que hablar de cuidados es algo que ya está saldado, un tema resuelto o incorporado en las agendas públicas y sociales. Sin embargo, la realidad evidencia que los trabajos de cuidados siguen siendo un ámbito profundamente desigual, feminizado, familiarizado y, cada vez más, mercantilizado. En todo el territorio de Abya Yala, esta problemática adquiere dimensiones particulares debido a las estructuras sociales, económicas y culturales patriarcales y coloniales que históricamente han relegado a las mujeres y disidencias a roles de cuidadoras, sin reconocer ni valorar adecuadamente su labor. Analizar los trabajos de cuidados hoy no solo es una cuestión de justicia social, sino también una necesidad urgente para construir sociedades más equitativas y sostenibles.

En primer lugar, es fundamental entender que los cuidados son un pilar esencial para el funcionamiento de cualquier sociedad. Sin embargo, en América Latina, estos trabajos recaen desproporcionadamente sobre las mujeres y disidencias. Según datos de la CEPAL (Comisión Económica para América Latina y el Caribe), las mujeres y disidencias dedican entre 22 y 42 horas semanales a trabajos de cuidados no remunerados, mientras que los varones destinan entre 7 y 16 horas. Esta brecha no solo refleja una desigualdad de género, sino también una injusticia

BUENOS AIRES 26, 27 y 28 de MARZO de 2025, ARGENTINA

económica, ya que estas labores, al no ser remuneradas, no son reconocidas como un aporte al sistema *productivo*. Esto perpetúa la dependencia económica de las mujeres y disidencias y limita su acceso a oportunidades laborales, educativas y de participación política, entre otras.

Además, la desigualdad se profundiza cuando se analiza desde una perspectiva interseccional: las mujeres y disidencias, indígenas, afrodescendientes y migrantes enfrentan condiciones aún más precarias, ya que muchas de ellas trabajan en el servicio doméstico o en empleos informales, con salarios bajos, largas jornadas y escasa protección social. Por ejemplo, en países como Bolivia y Perú, más del 70% de las trabajadoras domésticas no tienen acceso a seguridad social, según la Organización Internacional del Trabajo (OIT). Esta situación se agrava en contextos rurales, donde las mujeres y disidencias indígenas asumen una doble carga: el cuidado de sus familias y la gestión de los recursos naturales, sin reconocimiento ni apoyo estatal.

Por otro lado, la falta de políticas públicas de cuidado en la región profundiza las desigualdades. Solo 5 de los 33 países de América Latina y el Caribe tienen sistemas nacionales de cuidado, según un informe de UNICEF. Esto significa que millones de personas, especialmente mujeres y disidencias, deben asumir de manera privada la responsabilidad de cuidar a niños, ancianos y personas con discapacidad. La pandemia de COVID-19 evidenció esta crisis: el cierre de escuelas y servicios de cuidado incrementó la carga de trabajo no remunerado para las mujeres y disidencias, lo que llevó a muchas a abandonar sus empleos. Según el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), durante la pandemia, 23 millones de mujeres y disidencias en la región salieron del mercado laboral, retrocediendo décadas de avances en materia de igualdad de género. Además, la mercantilización de los cuidados ha creado un mercado desigual, donde las mujeres y disidencias de bajos recursos trabajan en condiciones precarias para cuidar a las familias de mayores ingresos, perpetuando un ciclo de explotación y exclusión. Estos datos reflejan la urgencia de abordar los cuidados como un derecho humano y una responsabilidad colectiva, que requiere políticas públicas integrales y un cambio cultural profundo.

Además, la feminización de los cuidados se ve agravada por la falta de políticas públicas que redistribuyan estas tareas de manera equitativa. En muchos países de la región, los Estados no han asumido su responsabilidad en la provisión de servicios de cuidado, como espacios para infancias, hogares para personas mayores o sistemas de apoyo a personas con discapacidad. Esto obliga a las familias, y en particular a las mujeres y disidencias, a asumir estas responsabilidades de manera privada, ya sea contratando servicios en el mercado u organizando colectivamente la forma de resolver a las necesidades de cuidado y reproducción social.

La pandemia de COVID-19 puso aún más en evidencia la crisis del sistema de cuidados en nuestra región. El cierre de escuelas y servicios esenciales incrementó la carga sobre las mujeres y disidencias, muchas de las cuales tuvieron que abandonar sus empleos para dedicarse al cuidado de sus familias. Sin embargo, este fenómeno no se manifestó de forma homogénea: en los barrios populares, lejos de retirarse del ámbito laboral, muchas mujeres sostuvieron y profundizaron su vínculo con el trabajo, especialmente a través de programas sociales y políticas estatales asociadas a los trabajos de cuidado comunitario. Es decir, no todas dejaron de trabajar para cuidar, sino que, paradójicamente, en contextos de alta vulnerabilidad fueron ellas quienes sostuvieron el tejido social a través del trabajo remunerado o precariamente remunerado en comedores, merenderos, espacios comunitarios y educativos alternativos. Este involucramiento implicó una sobrecarga significativa, ya que, además de asumir el trabajo de reproducción social en sus hogares, extendieron el cuidado a otras personas y a los entornos compartidos.

BUENOS AIRES 26, 27 y 28 de MARZO de 2025, ARGENTINA

Por otro lado, la mercantilización de los cuidados es otro fenómeno creciente en la región. Ante la falta de servicios públicos, muchas familias recurren a la contratación de trabajadoras domésticas, en su mayoría mujeres y disidencias migrantes o de bajos recursos, quienes suelen enfrentar condiciones laborales precarias, bajos salarios y precaria protección social. Este fenómeno no sólo profundiza las desigualdades de clase, sino que también racializa los trabajos de cuidados, ya que en muchos países son las mujeres y disidencias indígenas, afrodescendientes o migrantes quienes ocupan estos puestos en condiciones de explotación.

La comisión "La Potencia Transformadora de los Cuidados" tiene como propósito profundizar en el análisis de los cuidados desde la Economía Feminista, reconociendo su papel fundamental en la organización de las vidas y en la construcción de una sociedad más equitativa.

Nos proponemos abordar el concepto de **sostenibilidad de la vida** y cómo los cuidados pueden articularse como un eje transformador frente al **conflicto capital-vida**, impulsando una visión que revalorice la sostenibilidad de la vida como horizonte de **NUESTRAS** acciones y de nuestras luchas. Este enfoque implica **cuestionar el modelo económico hegemónico**, que prioriza la acumulación de capital por encima del bienestar de las personas y del planeta. En el contexto actual de neoliberalismo y precarización, este conflicto se agudiza, ya que el sistema capitalista no solo explota la fuerza de trabajo, sino que también depreda los recursos naturales y descarga sobre las mujeres y disidencias y disidencias la responsabilidad de sostener la vida a través de los trabajos de cuidados no remunerados.

El conflicto capital-vida se refiere a la tensión entre la lógica del mercado, que busca maximizar ganancias, y la lógica de la vida, que requiere condiciones materiales, afectivas y comunitarias para su reproducción y florecimiento. En América Latina, este conflicto se manifiesta en la precarización laboral, la privatización de servicios públicos, la mercantilización de los cuidados y la explotación de los bienes comunes. Frente a esto, el paradigma de la sostenibilidad de la vida propone un cambio radical: poner la vida en el centro de la organización social, económica y política. Esto significa reconocer que los cuidados son fundamentales para la reproducción social y que, por lo tanto, deben ser valorados, redistribuidos y garantizados como un derecho.

Desde una perspectiva de Abya Yala (término utilizado por los pueblos originarios para referirse al territorio de América Latina), pensar la sostenibilidad de la vida implica recuperar territorio, saberes y prácticas ancestrales que han sostenido comunidades y ecosistemas durante siglos. Este enfoque interseccional nos permite revisar tanto los avances como los desafíos que enfrenta el concepto de sostenibilidad de la vida, considerando sus implicancias políticas, económicas, sociales y ecológicas en contextos de profunda desigualdad. En Abya Yala, la sostenibilidad de la vida no puede desvincularse de las luchas contra la exclusión de las mujeres en el mercado de trabajo, el extractivismo, el racismo, el patriarcado y la colonialidad, que han configurado históricamente las relaciones de poder en la región.

En la actual coyuntura neoliberal, la precarización de la vida se ha intensificado. El desmantelamiento de las políticas públicas, la flexibilización laboral y la mercantilización de los servicios públicos han dejado a millones de personas en situación de vulnerabilidad. En este escenario, los trabajos de cuidados se han convertido en un recurso de última instancia para sostener la vida, pero también en un campo de explotación y desigualdad. Las mujeres y disidencias, especialmente aquellas de sectores populares, indígenas, afrodescendientes y migrantes, son las más afectadas por esta dinámica, ya que asumen una carga desproporcionada de cuidados no remunerados o precarizados, dedicando más tiempos y esfuerzos que son poco reconocidos en la agenda. ¿Existe margen para decidir no cuidar? ¿O

BUENOS AIRES 26, 27 y 28 de MARZO de 2025, ARGENTINA

acaso esta elección se vuelve otro factor de desigualdad que condiciona las vidas de mujeres y disidencias?

Frente a esta realidad, es urgente impulsar un cambio de paradigma que revalorice estos trabajos, no solo redistribuyendo las responsabilidades de cuidado entre géneros, sino también entre el Estado, el mercado, las comunidades, el barrio y las casas (con todxs lxs que la habitan). Además, es necesario cuestionar la lógica mercantilista que convierte los cuidados en una mercancía y avanzar hacia modelos comunitarios y solidarios que prioricen el bienestar colectivo, aprendiendo de otros tiempos y formas que se sostienen en cada territorio.

Desde Abya Yala, surgen propuestas y resistencias que re imaginan la sostenibilidad de la vida en clave de justicia y equidad. Las comunidades indígenas, por ejemplo, han defendido sus territorios y modos de vida frente al avance de proyectos extractivistas, promoviendo una relación armónica con la naturaleza y una economía basada en la reciprocidad y el bien COMÚN. Estas experiencias nos invitan a pensar los cuidados no solo como tareas individuales o familiares, sino como prácticas colectivas que fortalecen los lazos comunitarios y protegen los bienes comunes.

En este contexto, las prácticas comunitarias de cuidado emergen como una alternativa clave para enfrentar las desigualdades y garantizar el derecho al cuidado. En muchos territorios, las comunidades han desarrollado redes solidarias y cooperativas que permiten sostener la vida de manera colectiva. Estas prácticas, que van desde ollas populares hasta sistemas de trueque y mutuales, apoyo ante situaciones de violencia, hasta experiencias de democracia participativa para las mujeres, que no solo responden a necesidades inmediatas, sino que también construyen formas de organización social basadas en la reciprocidad y el apoyo mutuo. Estas experiencias demuestran que el cuidado no es solo una tarea individual o familiar, sino una responsabilidad colectiva que puede fortalecer los lazos comunitarios y promover la justicia social.

Desde la cosmovisión de los pueblos originarios, el cuidado no se limita a las relaciones humanas, sino que se extiende a la naturaleza y al territorio. Conceptos como el Buen Vivir (Sumak Kawsay) o el Vivir Bien (Suma Qamaña) enfatizan la importancia de vivir en armonía con la Madre Tierra y de construir relaciones basadas en el respeto, la reciprocidad y el equilibrio. Estas perspectivas desafían la lógica extractivista y mercantilista del capitalismo, proponiendo en su lugar un modelo de desarrollo que priorice el bienestar colectivo y la protección de los bienes comunes.

Además, las economías populares y solidarias juegan un rol crucial en la construcción de redes de cuidado. En un contexto de precarización laboral y exclusión social, estas economías han permitido a millones de personas, especialmente mujeres y disidencias, generar ingresos y sostener sus casas a través de emprendimientos colectivos, cooperativas y redes de trueque. Estas iniciativas no solo proveen recursos materiales, sino que también fomentan la autonomía, la participación y la organización comunitaria. En muchos casos, las economías populares y solidarias han sido espacios de resistencia frente a las políticas neoliberales, demostrando que es posible construir alternativas económicas basadas en la solidaridad y el cuidado.

Nos interesa reunir conocimientos y vivencias que permitan **comprender las complejidades del cuidado** en sus distintas dimensiones: en las casas, en los barrios y comunidades y en la sociedad en general.

La comisión busca promover el debate del cuidado como un espacio tanto de resistencia como de transformación. En línea con este diálogo, definimos estas preguntas orientadoras como

BUENOS AIRES 26, 27 y 28 de MARZO de 2025, ARGENTINA

herramientas metodológicas y políticas para promover una conversación situada, colectiva y transformadora. En el marco de esta comisión, no buscamos respuestas cerradas, sino abrir sentidos, compartir experiencias y construir saberes desde las prácticas territoriales, comunitarias y académicas que tensionan la lógica del capital y ponen en el centro la sostenibilidad de la vida. Las preguntas apuntan a visibilizar el carácter transformador de los cuidados cuando se organizan colectivamente, a indagar en las condiciones concretas en las que se realizan los trabajos comunitarios, y a problematizar cómo los diferentes agentes económicos se articulan —o no— con estas prácticas. En un contexto de crueldad neoliberal, donde se profundizan la mercantilización, la feminización y la desigual distribución de los cuidados, estas preguntas nos permiten situarnos desde una perspectiva de economía feminista para imaginar alternativas, resistencias y horizontes posibles. Apostamos a que funcionen como ovillos para pensar juntas, desde Abya Yala y en diálogo con experiencias diversas, cómo construir políticas, prácticas y relatos que desborden los marcos tradicionales y nos permitan poner verdaderamente la vida en el centro.

### Preguntas inspiradoras para el trabajo en grupos

- 1. ¿Cuándo los cuidados son transformadores para las vidas de las personas y la naturaleza? ¿Dónde encontramos la potencia de transformación en los cuidados?
- 2. ¿En qué condiciones se realizan los trabajos comunitarios de cuidado y en qué manera aportan a la sostenibilidad de la vida?
- 3. ¿Qué implica la sostenibilidad de las vidas en la actualidad? Entendiendo la diversidad de los territorios frente a la crueldad neoliberal.
- 4. ¿Cómo los agentes económicos -Estado, Hogares, Mercado-Privados, Sociedad Civildialogan con estas experiencias comunitarias? ¿Qué agendas se construyen en torno a fortalecer los roles de estos agentes?
- 5. ¿Que aporte, desde la economía feminista podemos hacer a la desmercantilización, desfeminización y redistribucion de los trabajos de cuidados?

### **Trabajos presentados:**

Título/Ponencia	Autoras/Integrantes	Organización de Procedencia
Trabajo no asalariado y prácticas de cuidado. Una sistematización colaborativa de diagnósticos y estrategias desde organizaciones colectivas	MARÍA INÉS FERNÁNDEZ ÁLVAREZ; SANDRA WOLANSKI; FLORENCIA PACÍFICO	(CITRA-CONICET/UMET Y FFYL, UBA) Argentina
Mujeres coordinadora popular y solidaria	Ana Cecilia Sarasola	Mujeres y disidencias de la Coordinadora Popular y Solidaria, Ollas por Vida Digna. Uruguay
Economía del cuidado y de la crianza: la maternidad como intersticio entre el capital y la vida.	Alba Rovira Font; Sandra Ezquerra Samper; Christel Keller Garganté	Universitat de Vic-Universitat Central de CatalunyaEspaña
La autonomía de los cuerpos y la independencia económica	Colectivo Kuña	Asociación de Mujeres Kuña Techapyrã y la Asociación de Mujeres La Esperanza,Paraguay

# Documento Inspirador de la comisión 1: "La potencia transformadora de los cuidados"

## 1º ENCUENTRO DE ECONOMÍA FEMINISTA DE ABYA YALA DESDE LAS ECONOMÍAS FEMINISTAS, POLITICEMOS EL MALESTAR BUENOS AIRES 26, 27 y 28 de MARZO de 2025, ARGENTINA

La trama de los cuidados: Líneas de acción de cuidados socio comunitario en la Dirección de Seguimiento y Abordaje del Desarrollo Local del Ministerio de Desarrollo Social de la Nación (2021- 2023)	Natalia Andrea Seoane	Universidad Nacional de San Martin. Argentina
Trabajo sociocomunitario para territorios habitables	Karina Tomatis, Soledad Gonzalez, Laura Bonafe	Facultad de Ciencias Económicas y Facultad de Ciencias Sociales, Universidad Nacional de Córdoba. Argentina
Cuidados encarnados y sentipensares corporizados para la transformación	Paula Satta Di Bernardi	Doctorado en Estudios de la Mujer y Género - UNIBo, Italia y UGR,
Cuidados y Territorios: Reflexiones en torno a los trabajos de cuidados comunitarios en Córdoba, Argentina	González M. Soledad; Fernandez M. Victoria	CISCSA Ciudades Feministas Argentina
Los cuidados en el centro para una sostenibilidad de las vidas	Giulia Costanzo Talarico	Grupo de investigación EcoEcoFem, Observatorio Gep&Do, Universidad Pablo de Olavide Sevilla, España. Investigadora en el Departamento de Economía y Estadística, Universidad de León, España.
Y a las viejas quien nos cuida?	María Clara Piriz	Mujeres con historias (Montevideo, Uruguay)
Sostener la vida y construir refugios a partir del trabajo: formas creativas, colectivas y más-que- humanas de reinventar la vida desde el cuidado	Florencia Trentini, Ana Mazzino, Sebastián Carenzo y Maia Wasserman	Instituto de Estudios sobre la Ciencia y la Tecnología, Universidad Nacional de Quilmes (IESCT-UNQ/ CONICET) Argentina
Cuidados comunitarios a partir del alimento: el caso de las ollas y merenderos populares en Uruguay	Anabel Rieiro, Elisa Filgueira y Florencia Sciaraffia	Departamento de Sociología, Facultad de Ciencias Sociales, UdelaR, Uruguay
Abordando as Desigualdades de Gênero e Raciais no Brasil através de Políticas Públicas Eficazes	Letícia Graça Generoso, Amanda Martinho Resende, Samuely Laurentino, Luiza, Nassif-Pires e Lucca Henrique G. Rodrigues.	Made Centro de pesquisa en macroeconomia das desigualdades. Brasil
Los cuidados comunitarios según sus protagonistas	Romina G. Amaya Guerrero; Alberta Bottini; Gabriela Nelba Guerrero	Universidad Nacional de Quilmes. Argentina
Cuerpo, salud y naturaleza: hacia una ecología del cuidado	María Elena Ramognini;Silvia Papuccio de Vidal	Observatorio de Ambiente y Comunicación. Universidad Nacional de La Plata, Argentina
El cuidado comunitario: alcance e impacto del nuevo contexto	Paula Basílico, Julieta Campana, Lucía Nosseinte, Camila Zubcov y Florencia Cascardo	Observatorio de generos y políticas públicas. Argentina
El porqué de los cuidados en los jardines de infantes comunitarios. Mujeres- Clase social y Asociativismo. Provincia Buenos Aires, Argentina	Florencia Isola	Universidad nacional de Quilmes, Argentina
Cuidar a los "abuelos": una política del no-abandono en comunidad	Anaïs Roig	EIDAES/UNSAM – LCSP/Université Paris Cité. Francia

# Documento Inspirador de la comisión 1: "La potencia transformadora de los cuidados"

# 1º ENCUENTRO DE ECONOMÍA FEMINISTA DE ABYA YALA DESDE LAS ECONOMÍAS FEMINISTAS, POLITICEMOS EL MALESTAR

BUENOS AIRES 26, 27 y 28 de MARZO de 2025, ARGENTINA

"Más allá de la criminalización: Mujeres y estrategias de cuidado en la gestión del consumo problemático"	Romina Rajoy	EIDAES/UNSAM-FONCyT- IUV/MINSEG PBA. Argentina
Costeos de cuidado	Noelia Mendez Santolaria y Cecilia Fraga	Noelia Mendez Santolaria DAWN CABA, Argentina. Cecilia Fraga, docente en UMET, Facultad de Derecho-UBA y UNLu e investigadora independiente, CABA, Argentina
Respuestas locales a la crisis hídrica en Chiloé: Experiencias de gestión de las aguas desde una perspectiva crítica, feminista y de cuidados	Deisy Cona Seguel	Asamblea de mujeres insulares por las aguas /AMIPA Chiloé. Chile

Organiza:



### Convocan:

Escuela popular campesina Curaco de Velez- Chiloé I Espacio de Economia Feminista del Comahue I Mesa Transversal de Economía y Género del Departamento de economía y administración de la UNQ I Ecofeminita I Editorial Cooperativa Madreselva I Escuela de Economía Feminista de DAWN I Instituto de Estudios Ecuatorianos I CISCSA - Centro de intercambio y servicios para el cono sur argentina I Núcleo de Economía Solidaria y Feminismos de Uruguay I Espacio de Economía Feminista de Uruguay I Cooperativa Desbordada I Espacio de Géneros de la Red Universitaria de Economía Social y Solidaria I Librería Arkhe I Red Latinoamericana Mujeres Transformando la Economía I REMTE I Migrantas en Reconquista I Mujeres en Marcha Chile I Marcha Mundial de las Mujeres

Nos acompañan:



**Contacto Comité Organizador:** economiafeministaabyayala2025@gmail.com

